



HOPITAL TENON

4, rue de la Chine
75970 PARIS Cedex 20

**SERVICE DE
GYNECOLOGIE-OBSTETRIQUE
ET MEDECINE DE LA
REPRODUCTION**

Chef de Service par intérim :
Professeur Cyril TOUBOUL

Monsieur Martin HIRSCH
Directeur Général de
L'Assistance Publique-Hôpitaux
de Paris
3 Rue Victoria
75184 PARIS CEDEX 04

Madame WELTY Christine
Directrice du groupe Hospitalier
AP HP-6
47-83 Boulevard de l'Hôpital
75651 PARIS Cedex 13

Paris, le 7 décembre 2021

Monsieur le Directeur Général,

J'ai pris connaissance avec tristesse du ressenti que certaines patientes ont exprimé de leur consultation dans le service dont j'avais la responsabilité. Même si ces patientes sont peu nombreuses comparé au nombre important de patientes que je vois en consultation chaque année, je n'ai pas le droit d'ignorer la souffrance qu'elles expriment. Lisant leurs mots et entendant leur parole, je suis contraint de reconnaître que ces femmes ont pu percevoir l'examen clinique que j'ai pratiqué comme dénué d'empathie et de bienveillance. J'en suis profondément désolé et tiens à leur présenter mes plus sincères excuses. Ce qui m'est reproché est en effet aux antipodes de ma conception des relations avec les patientes et de l'engagement qui a guidé ma vie professionnelle au service des femmes atteintes d'une maladie dont je connais la souffrance qu'elle engendre.

Cela m'a bien sûr conduit à me remettre personnellement en cause et à prendre sans délai un certain nombre de décisions. En premier lieu, une feuille d'information est désormais remise à toutes les femmes qui consultent le service sur le déroulé et le but de l'examen clinique. En second lieu, le nombre de consultation est diminué de façon drastique pour permettre une écoute et un dialogue plus longs avec les patientes. En troisième lieu, deux plages horaires de consultation sont à présent réservées pour les patientes ayant une suspicion ou une endométriose avérée. Ces mesures ont d'ores et déjà été mises en application.

Il serait en outre souhaitable, comme le préconise le rapport de la commission administrative, qu'un poste d'infirmière d'annonce dédiée à l'endométriose soit créé, afin de permettre, au-delà de la consultation médicale, aux patientes de discuter d'éléments qu'elles n'ont pas voulu ou pu exprimer lors de la consultation, comme cela se fait en cancérologie.

En vous réitérant mon attachement à l'institution des Hôpitaux de Paris,
Je vous prie de croire, Monsieur le Directeur Général, en l'assurance de mes sentiments dévoués.

Professeur Emile DARAÏ

PU -PH